

2.4 Le Sandjak de Rodosto, d'après l'Annuaire Oriental, compterait 20,697 maïour avec 96.236 habitant

Turc	-	37.186
Grec	-	41.636
Arménien	-	10.434
Bulgar	-	3.574
Israélites	-	1.663
Catholique	-	583
Protetant	-	180

E. Hippeau:  
(V. Consul de France):  
"RODOSTO."  
in Rapport Commercial  
Publié par le Ministère  
des Affaires Etrangères  
(par Gallini)  
1893 - No. 91

(Tchorlou)

10.700 (habitants)

Grec	-	5.500
Turc	-	2.500
Arménien	-	2.000
Israélites	-	700

2.5 Ces chiffres, il faut le dire, n'ont aucun caractère authentique. Je crois qu'il faut les rectifier, sans erreur de notre côté, en donnant une statistique plus approximative. D'après les renseignements que j'ai recueillis et contrôlés, il faut évaluer, en chiffres ronds, la population du district à

104.000 habitant dont

Musulman	35.000
Grec	52.000
Arménien	14.600
Israélites	1.800
Catholique	450 (dont 300 étrangers et 150 indigènes) et
Protetant	150.

2.13 La population de Rodosto peut être évaluée à 31.000 habitant.

Grec	-	14.500
Arménien	-	9.800
Musulman	-	5.400
Israélites	-	1.200
Catholique	-	38
Protetant	-	62.

officiel. Je prends les chiffres de chaque dénombrement par comparaison tout en les réduisant à des jures proportion

(au sandjak)

26/11

(Après-dîner)

Sofya

L'accroissement de la population indigène semble favorable à l'élément Arménien.

Dont l'établissement à Rodosto remonte, assure-t-on, à l'année 1540.

La première immigration comprenait 100 individus.

Depuis cette date, les colons de même confession sont venus s'établir à divers époques.

Le mouvement le plus important a eu lieu de 1840 à 1888, et la communauté, qui a largement profité de l'occupation Russe en 1878, voit constamment son importance augmenter.

Quelques gros fortunes ont été amassés, moins par le commerce que par la finance. Et les Arméniens commencent déjà à acquérir la propriété foncière, qui seule peut leur assurer la prépondérance.

Les établissements publics d'instruction, dans le Sandjak et la ville de Rodosto, sont au nombre de 56.

Les Musulmans en ont 17.

Les Grecs — 25

Les Arméniens — 13. et

Les Israélites — 2.

Les communautés Arméniennes consacrent (800 livres turques, 16.400 francs) à l'entretien de 8 écoles (voir ci-dessus p. 147), comptant 1100 élèves et 23 professeurs.

Les cours, de 6 heures par jour, sont seulement ceux de lecture et d'écriture. Sauf pour l'école de Soump Ohané, qui peut être considérée comme un véritable établissement d'enseignement secondaire et qui reçoit une subvention du Gouvernement Français.

Cette école, dont la fondation remonte à l'année 1886, compte à elle seule 10 professeurs et 2 institutrices.

Le directeur est professeur de grammaire et de littérature Française. C'est à lui qu'est due l'organisation de cette institution très libérale, qui il est question en venant de modifier dans un sens rétrograde.

On voudrait restreindre l'enseignement des sciences, dont les cours ont lieu en Français, et donner moins d'importance à l'étude de notre langue et de notre littérature.

Ces changements auraient pour résultat de supprimer pour toute la population le seul enseignement supérieur qui existe à Rodosto, et auquel participent non seulement les Arméniens, mais les Grecs et les Turcs.

C'est parmi les élèves les plus distingués de l'école Soump Ohané que se recrute le personnel enseignant: elle équivaut ainsi à une école Normale.

Outre les classes de langue et littérature Française, les cours comprennent la langue Grecque, la langue Turque, l'histoire, la comptabilité, la tenue

(à Rodosto)

2.15  
-16

détirer, les mathématiques et les éléments de physique et de chimie.  
 Il sont divisés en 7 années et répartis en douze classes, sans compter les  
 classes préparatoires.

Le nombre des élèves âgés de 9 à 16 ans est de 600, dont 400 garçons et 200  
 filles.

(H. Eddoumi) l'école Supérieure compte 3 professeurs... Un délégué de l'École Armé-  
 nienne Sourp Okand (Saint-Jean) donne des leçons de Français, à raison  
 de 6 heures par semaine.

Il faut mentionner une école Arménienne Protestante comptant 40 élèves des  
 deux sexes, sous la direction d'un pasteur et de deux Arméniennes réfor-  
 mées, qui leur enseignent les éléments de Langue Arménienne et d'Anglais.

Voici comment sont répartis dans le reste du sandjak les 4 écoles Arméno-Gré-  
 coriennes:

Caza de Malgara 2

Caza de Khéréboli 1.

Caza de Tchoulou 2.

1.21. Tchoulou possède 1 école Arménienne.

Khéréboli compte 6000 habitants, dont

Turcs 1500

Grécs 3000.

Arméniens 500. et 1<sup>re</sup> école Arménienne.

Malgara compte 10.000 habitants, dont

Grécs 7.500

Musulmans 1.200

Arméniens 2.300 et 1 école Arménienne.